

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En esta Provincia y Península, un mes. 1'50 Ptas.
En el Extranjero, un trimestre. 6'00

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCION Y ADMINISTRACION
Calle de S. José, núm. 36

TALLERES:
IMPRENTA GARCIA CRUZ

DIRECTOR:

Santiago García y Cruz

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

FUNDADO EL AÑO 1905

TARIFA DE ANUNCIOS

(Pago anticipado)

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo por día; en la segunda, 10; en la tercera 5, y en cuarta, 3.—COMUNICADOS, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESQUELAS mortuorias, a 10 pesetas; mitad de precio a los suscriptores.
Importantes rebajas para anuncios permanentes.

Teléfono núm. 164

JEFE DE REDACCION:

J. Fernández Pajares (Jacinto Terry)

Cosas de la guerra

Ayuda que se niega

Parece que uno de los prohombres de Hungría se ha avisado con el kaiser y le ha pedido auxilio contra las tropas moscovitas que ha invadido el territorio aquel. Si hemos de persistir en el convencionalismo de dar crédito a cuanto dicen los telegramas, el kaiser manifestó al ministro húngaro que lo sentía mucho, que sus deseos eran muy grandes, pero que estaba imposibilitado de enviar el socorro interesado. El pueblo de Hungría, al tener noticia del mal resultado de la entrevista, ha sufrido enorme desconsuelo y protesta de que se le niegue la ayuda necesaria para arrojar al enemigo.

Si dada los húngaros, en presencia de un peligro próximo, se han olvidado de leer el último parte oficial de Burdeos, o tal vez, y esto es lo más seguro, no llegue a ellos la diaria comunicación del general Joffre.

Si hubiesen leído ese despacho observarían que el ejército franco-anglo-belga va consiguiendo en Bélgica superioridad sobre las tropas germanas y en esas condiciones no ha de ser muy fácil al kaiser quitar regimientos de un lado para transportarlos a región distinta. El kaiser habrá dicho, aunque naturalmente en su lengua materna: eso sería desventar a un santo para vestir a otro.

A Hungría le irá muy mal con la invasión rusa, pero a Alemania, si acude con sus fuerzas a defender terrenos que hoy no forman parte del imperio alemán, le surge la amenaza de convertirse de invasores en invadidos. ¿Y qué hace un hombre ante esa disyuntiva? Lo que ha hecho el kaiser: aconsejar que cada uno se defienda como pueda y pedir de nuevo a Dios el triunfo de sus armas. Ya es bastante, después de todo.

Por otra parte, Hungría debe tener presente que desde Petrogrado comunican nuevas victorias de los soldados rusos sobre los reservistas alemanes. Y esa noticia, aun quitando de ella lo que la pasión natural haya podido añadir, no es para que nadie se decida a limpiar la casa ajena de jando la propia en mal estado.

En suma, que el kaiser ha dicho que no, que bastante tiene con lo que se le ha venido encima, que qué más quisiera él si pudiera salir airoso de Bélgica, ocupada por sus tropas, pero no dominada ni con probabilidades de anexionarla tranquilamente al imperio.

Ahora, que esa negativa a mandar refuerzos a Hungría pudiera dar lugar a nuevas complicaciones. Hay que tener en cuenta que las fronteras políticas tienen más antefronteras espirituales, que si en determinados momentos de la historia desaparecen, retornan con más vigor ante el menor contratiempo sufrido.

Por cuestiones del trabajo

A las diez y media de la mañana de hoy se produjo una reyerta entre dos obreros, en las inmediaciones del varadero de los señores Elder Dempster y Compañía, motivada por cuestiones del trabajo.

Es sabido que los carpinteros de ribera se encuentran en huelga desde hace bastante tiempo y que algunos, disconformes con esa actitud querían reanudar el trabajo, por lo cual cinco de éstos se presentaron en la Inspección de Vigilancia denunciando que se les quería coaccionar.

Sobre eso debieron discutir Maximino Suárez Marrero y otro individuo llamado Juan, discusión que fué tomando gran incremento y que vino a terminar con la agresión que el segundo hizo contra el primero, ocasionándole con una herramienta del oficio una herida en la región occipital.

Dos guardias municipales intervinieron para apacar los ánimos, conduciendo al herido al Hospital civil y al agresor con otros dos individuos a la Prevención.

Del hecho se ha dado parte al Juzgado, el que practicará las diligencias sumarias para averiguar el grado de responsabilidad que alcance a cada uno.

EL PROGRESO es el diario de mayor circulación en esta Capital.

Asuntos locales

ASÍ NO ES POSIBLE

Se han confirmado nuestros temores. La Junta Municipal de Asociados, lejos de atender a la necesidad de hacer economías en el presupuesto, pedidas por todos en las columnas de los periódicos, en conversaciones privadas y en actos públicos, prefiere el sistema de aumentar plazas y gastos, con lo cual los intereses del Municipio se perjudican grandemente.

¿De qué van a quejarse los señores comerciantes cuando se discute el presupuesto de ingresos? Si ahora, que es el momento oportuno, los que forman parte de la Junta no hacen caso de la citación y renuncian a acudir a las sesiones, ¿cómo podrán quejarse luego de que no disminuyan los arbitrios y de que se aprieten las clavijas cuando de cobrar se trata? ¿Es que imaginan los señores asociados que la minoría republicana puede hacer más de lo que hace? Pues se equivocan si tal creen.

Lean, entiendan bien lo que anoche ocurrió en la Junta y se convencerán de que es imprescindible su asistencia a las sesiones, pues de lo contrario los republicanos serán arrollados en sus deseos de hacer economías, pues no conviene olvidar que los monárquicos están en el Ayuntamiento en mayor número.

Comenzó anoche la discusión por la plantilla de Secretaría. Un concejal republicano presentó una enmienda para que a medida que fuesen vacando las plazas de oficial primero, segundo y tercero se amortizaran.

Eso se aprobó por unanimidad. De manera que la Junta reconoció que sin esas plazas podía el Ayuntamiento marchar muy bien. No se supriman de golpe y porrazo porque es injusto quitar los medios de vida a los que actualmente nos desamparan, pero cuando estos las fuesen dejando vacantes, no se volverían a cubrir.

Aplausos al canto. Ya se ven deseos de hacer economías. Eso está muy bien y la unanimidad con que votó la Junta debe reconocerse y agradecerse.

¿Creen ustedes que eso se terminó y se pasó a otro asunto? Pues no, señores. Seguidamente viene otra enmienda de un concejal monárquico que se cree una plaza de oficial 1.º para la Secretaría, dotada con el haber anual de 2.750 pesetas, y otra de auxiliar mecanógrafo con el de 1.500, amortizando una de oficial 3.º.

¿Que tal? Sería rechazada, dirán los lectores. No, no fué rechazada. Aceptada y muy aceptada. Y naturalmente vino la confusión. Cada uno, particularmente, para hacer resaltar más el desacierto de los derechos, empezó a hacer las enmiendas que se le ocurría y aquello hubiera sido el premio gordo de Navidad si los republicanos no advierten la estratagemas en que se les quería envolver.

Total que la plantilla se aumentó en 2.000 pesetas y desapareció la buena intención de las obligadas economías. ¿Y en Contaduría? Se aumentan otras 2.000 pesetas.

Vamos bien, como puede verse. Dígan ustedes si de seguir ese criterio podrá disminuirse el presupuesto de ingresos. Dígan ustedes si la minoría republicana, a la que constantemente se está pidiendo lucha por una administración sana y económica, puede hacer algo sin requerir la ayuda de los señores asociados. Dígan ustedes si estamos en el caso de hacer obstrucción a todo y dejar la aprobación de los presupuestos para el día del juicio final.

Hay que sacudir esa modorra que se ha apoderado de vosotros, señores asociados. Hay que desterrar ese hábito que os producen las cosas municipales, porque no debéis olvidar que de ellas depende en gran parte la riqueza de esta población, y sobre todo hay que advertir de nuevo que este es el momento de hacer economías y no después, porque los recursos ante las autoridades superiores ya sabemos que no dan más resultado que el que indica el balance político.

Los republicanos están animados del mejor deseo, quieren hacer buena administración, suprimir gabelas, ahorrar tributos, evitar cargas, trabajar para que sea más desahogada la vida de los obreros, dedicar sus esfuerzos a que el dinero de la localidad no se emplee en cosas superfluas, prescindir de gastos innecesarios, llegar, en fin, a

que el régimen económico del Ayuntamiento de Santa Cruz sea origen de elogios para todos y no de censura.

Pero es preciso ambiente, es imprescindible que se despeje la atmósfera, que obreros y comerciantes se interesen por estas cosas y, en último caso, que asistan a las sesiones para que vean quién cumple con su deber y quién lo olvida.

Mañana, por la noche, continúa la discusión del presupuesto de gastos. El jueves veremos si hemos de lamentarnos de nuevos aumentos o aplaudir cualquier economía.

Clima de esta Capital

Día 7 de Diciembre

Temperatura máxima a la sombra 19'8
Mínima 14'9
Oscilación 05'1

Palabras ajenas

"El Obrero"

Habla de la cuestión de las aguas y en un párrafo lleno de justa indignación dice:

«Pero suceda lo que suceda, pase lo que pase, tengan entendido los culpables de ese desbarajuste administrativo, que el pueblo, ese juez infalible en sus sentencias, los execrará eternamente por su conducta inalficible.»

"El Noticiero Tenerifeño"

También en un artículo sobre el mismo asunto del anterior, dice ayer:

«Nosotros que no pertenecemos ni a esa ni a ninguna minoría del Ayuntamiento, que no hemos estudiado, como esas personas que dice «Gaceta», este asunto, pero que hemos asistido a todas las sesiones municipales que de él se ha tratado, podemos asegurar al colega que la proposición del señor Nicolau no ofrece más garantía que la de su prestigiosa firma y ser nueve mil duros más cara que la del Sr. Santa Cruz.»

"Gaceta de Tenerife"

Su primer artículo de hoy es un «Himno a la Inmaculada», y como esas cosas cada uno las entiende a su manera, no le copiamos ningún párrafo.

"La Prensa"

«Para evitar esto,—el articulista viene hablando de la cuestión de las aguas,—para impedir que el pleito de hoy degenerare en escándalo público es necesario imponer una tregua y exigir a los bandos políticos la moderación de actitudes que es indispensable para encuzar por mejores senderos el asunto que se ventila.»

Si esto no es posible obtenerlo dentro de la Corporación municipal, se impone un arbitraje de los jefes o representaciones de las colectividades políticas, y someter a su elevado consejo las resoluciones que hayan de adoptarse.»

DE SANIDAD

Anoche fondeó en nuestro puerto, procedente del de la Habana, el vapor español «Catalina». Nos parece recordar que hay algo dispuesto para prevenirse contra las procedencias de la capital cubana; pero como nada se hizo anoche con el vapor «Catalina» respecto a desinfección suponemos dos cosas: o hay órdenes para que queden en suspenso las medidas sanitarias o se ha olvidado tan conveniente práctica.

El domingo también fondeó en este puerto el vapor francés «Amiral Charner». Dejó aquí algunos pasajeros y tomó carga. Como venía de Dakar se le comunicó, mas a pesar de eso muchas personas entraron en el buque y salieron tan campantes.

El sábado llegó el vapor español «Villarreal». Procedía de Barcelona y varios puertos de África. ¿Medidas sanitarias? Las que se toman con las embarcaciones que salen de puertos limpios.

Seguramente se obra en todo esto de acuerdo con las instrucciones pertinentes, pues no vamos a creer en la lenidad de los funcionarios de Sanidad marítima; pero en ese caso ¿no convendría aconsejar la modificación de esas instrucciones que pueden acarrear un mal grave?

CRÓNICA

Más fuerte que el dolor

Pedro Lara, un poeta andaluz, sofador seguramente, tuberculoso sin duda, como todos los poetas andaluces, porque en el sur de España se aprende la rima aprendiendo a dominar el hambre, ha terminado su vida con uno de esos gestos que perpetúan la entereza de los varones cumplidores de su deber.

Un telegrama lo dice y a esa versión hemos de atenernos. Gravemente enfermo, viendo próximo el fin de su existencia, único amparo de una hermana paralítica, Pedro Lara, queriendo dejar al mundo una poesía no escrita, brava y demasiado humana, tomó un revólver, lo disparó sobre la hija de su misma madre, y después volvió el arma contra sí y... nada más. Esa no es la tragedia, la tragedia es anterior al hecho.

Debí respirar con satisfacción Pedro Lara al ver su deber cumplido, todos sus deberes, todas sus obligaciones, y después morir alegre de sufrimiento.

¿Criminal el poeta andaluz? Tan magnánimo era cuando alimentaba con el producto de su trabajo a su impedida hermana, como en el instante de darla muerte. Hay que tener en cuenta que el vate vería venir la muerte pidiéndole el tributo de su vida; que la hermana no era mujer que al faltarle la ayuda fraternal pudiera buscarse el sustento por sí misma, encontrar un hombre que la mantuviese, hallar trabajo en cualquiera de las oficinas o fábricas españolas, dedicarse a los servicios domésticos. La hermana, hasta para pedir limosna, habría de arrastrarse por el suelo, soportar burlas de los mal educados y quien sabe si también los abusos de cualquier canalla ávido de facilidades en materia de amor.

Como sistema no puede adoptarse lo hecho por ese poeta, ya lo sé. Es demasiada crueldad para nosotros, que estamos todavía tan poco acostumbrados a ser hombres. Pero conviene pensar un tanto en si no sería mejor que abandonar a los impedidos a su propio infortunio, admitir que los quite del mundo la misma mano que los sustentó, cuando se vé impotente para seguir haciéndolo.

En una sociedad bien organizada, la muerte de ese pobre muchacho, salvo el dolor de perder a un ser querido, no traería graves consecuencias para sus deudos. Pero en esta sociedad, donde el egoísmo constituye la única base de las agregaciones, de los sindicatos, de la beneficencia domiciliaria, que la caridad se hace por la que nos puedan hacer mañana y el bien es un sport más que una compensación de la desigualdad de fortunas, el fallecimiento de una persona que tiene a su cuidado otras inútiles para procurarse el pan de cada día, trae al hogar determinadas perturbaciones que al pensar en ellas se olvida la agonía y el estertor no es síntoma de muerte, sino queja por los que quedan en el desamparo, por los que tendrán que buscar el pan ajeno con lágrimas en los ojos y tristes entonaciones en la frase.

Y para eso más vale matar a los seres queridos, más queridos cuanto más desdichados. Porque yo creo firmemente que Pedro Lara mató a su hermana inválida por exceso de cariño, por grandeza de alma, por un valor que supo encontrar a la hora de la muerte, ese valor desconocido que hace a muchos hombres héroes y a este poeta oscuro ha abierto las puertas de la inmortalidad al introducir en nuestras costumbres una práctica dolorosa, aflicta, quizás horrenda, pero lógica por su misma ineluctabilidad.

Hay que luchar mucho para que la sociedad varle y no se pueda decir lo que ha quedado escrito, que al mismo comentarista duele tanto como a los lectores. Hay que trabajar por hacer la vida amable para todos, por encontrar el medio de subvenir a las necesidades de los desvalidos.

Y mientras eso no se consiga, no extrañe nadie que una teoría absurda y despiadada se convierta en práctica frecuente y lastimosas.

Jacinto Terry.

Comandancia de puerto

Meteorología

Madrid, 7 (13).
Observatorio a Comandante Marina.
—Tenerife.

Parece que se acerca a Portugal una borrasca. El tiempo tiende a empeorar en el Estrecho de Gibraltar.

Servicio radiográfico

7 Diciembre, recibido 8 a las 12'20 a. m.

Comunicado oficial francés dice que en la región de Iser continuamos atacando las pocas trincheras que el enemigo ha retenido en la orilla izquierda del Canal.

En la región de Armentiers y Arras, Aisne y Oise nada importante que comunicar.

En Champagna nuestra artillería gruesa en varias ocasiones ha obtenido señaladas ventajas sobre la artillería enemiga.

Comunicado oficial de Petrogrado dice que el día de ayer transcurrió sin modificación esencial en la situación. Continúa la lucha siendo rechazados varios ataques.

Despacho oficial alemán recibido hoy dice que los alemanes ocuparon Lodz que había sido abandonado por los rusos.

En un discurso pronunciado por mister Redmond jefe de los nacionalistas irlandeses, dijo que habían en filas 89 mil irlandeses de los cuales 52 mil eran católicos. Despreció a media docena de descontentos diciendo que no eran irlandeses ni patriotas.

Rey Jorge impuso a sir John French la medalla del Mérito Militar.

Marconi Wireless Press.

La prensa italiana ha recibido con frialdad el nombramiento de Bulow como embajador alemán en Roma.

«Corriere della Sera» considera este nombramiento como un intento de hacer presión sobre el gobierno y la opinión pública.

Tales maniobras, dice, aminoran la eficacia de la gestión de Bulow y no restablecerán las buenas relaciones entre los gabinetes de Berlín y Roma.

El Sr. Giolitti hizo unas manifestaciones sensacionales en la Cámara italiana. Dijo que en Agosto de 1913, Austria comunicó a Italia su intención de atacar a Serbia solicitando la ayuda de Italia fundándose en la triple alianza, sin resultado.

Cámara italiana concedió al gobierno de Salandra voto de confianza.

Este voto concede gran discreción al gobierno en la cuestión europea.

Foreign Office publicó conversación habida entre sir Edward Grey y Ministro belga en Londres el 7 de Abril de 1913 en donde Grey declaró que mientras las demás potencias respetasen la neutralidad de Bélgica, la Gran Bretaña se abstendría de enviar tropas a Bélgica.

«Testigo ocular» que está con el cuartel general británico dice que los alemanes dieron el nombre de Kales a la estación del ferrocarril de Ostende con el objeto de hacer creer a los soldados alemanes que Calais está en su poder. Añade que los alemanes bombardearon el célebre mercado y la catedral de Ipres como un acto de venganza, por no haber podido capturar la población.

Corresponsal en Hungría del «Morning Post» dice que existe un gran resentimiento por ejercer los alemanes dominio sobre asuntos austro-húngaros.

Incita que se subleven en contra de este cinico sacrificio de intereses húngaros a la arrogancia prusiana.

Botha capturó 500 rebeldes entregando 200 más.

Kaiser llamado filas última reserva de la Landsturm.

Marconi Company.

Artista muerto

Se ha recibido en Barcelona la noticia de haber fallecido heroicamente en el combate que el 3 de Septiembre hubo en Croix l'Donf el distinguido artista Auguste Henau Bassol.

Residía en Barcelona, en cuya Escuela de Bellas Artes había cursado con notable aprovechamiento y merecido los premios más ambicionados.

Hece pocos meses celebró una exposición en el salón Pares, relevándose como pintor muy valioso, dotado de envidiable temperamento.

Al poco tiempo de estallar la guerra su patriotismo le llevó a las filas del ejército francés, del que era suboficial de la reserva.

El mismo pidió que lo mandasen a la línea de fuego, donde a los pocos días murió, al frente de sus soldados, luchando con tal bravura, que su nombre ha sido inscripto en el libro de oro de su regimiento.

De la conferencia de Unamuno

El rebelde ex-rector de la Universidad de Salamanca ha dado en el Ateneo de Madrid una notabilísima de la cual son los párrafos siguientes, que entrañan verdades enormes aunque tristes:

"Lo grave, lo verdaderamente grave de nuestra enseñanza pública, en que no está inspeccionada ni garantida debidamente la competencia técnica del catedrático. Dentro de su cátedra, cada uno de nosotros hace lo que quiere, explica o no explica, cuenta cuentos, dice tonterías, enseña verdaderas atrocidades... Y de esto he de contar algún día cosas que, a los que tengan conciencia de patria, compunción de patria y de cultura, han de horrorizar. Porque el catedrático no tiene derecho a ser tonto, loco o ignorante! Y los hay que son el hazmerreir de sus discípulos y hasta el bufonesco juguete de la ciudad en que viven. Con rubor en las mejillas, y tristeza, hondísima tristeza en el corazón patriota, he presenciado mientras los demás se reían, una burlesca ovación a uno de esos pobres bufones de toga y birrete.

Y nadie inspecciona nada. Se parte de la tremenda y vergonzosísima ficción de que todo catedrático es competente. ¿Y por qué si se inspecciona, aunque mal, muy mal, la labor docente de un maestro de escuela, no ha de inspeccionarse la de un catedrático? Me diréis que por que se haría, como aquella otra inspección, mal, muy mal. Mas esa no es razón.

Nada se inspecciona técnicamente. Yo no sé si en el ministerio de Guerra se sabe de las dotes militares de los coroneles, o de la actitud para el gobierno de un buque de los marinos en el de Marina, o en el de Gracia y Justicia de la competencia y rectitud de los jueces y magistrados; pero os aseguro que en ese páramo espiritual del ministerio de Instrucción pública, mazorca de covachuelas en que se barajan reales órdenes, reales decretos, reglamento y escalafones, nada se sabe de la competencia o incompetencia técnica de un catedrático."

Lev reformada

Desde otro lugar, ha cosa de unos meses, comentamos la ley y reglamento para el fomento y mejora de casas baratas. Las vueltas que da el mundo y con él los hombres, al colocarnos en lugar distinto al que teníamos, no han de ser óbice para que al reformarse la ley por el actual ministro de la Gobernación dejemos de hacer consideraciones inspiradas en el mismo criterio que dió lugar a sendos artículos, y no a controversias porque todos estamos conformes en que esa ley es buena y solo falta un poco de voluntad para hacer sentir sus beneficios.

Por el proyecto leído en el Congreso se modifica el artículo 21 de la ley de 12 de Junio de 1911 en esta forma: "Art. 21. El Gobierno consignará en sus Presupuestos la cantidad anual que estime oportuna, no inferior a 600.000 pesetas, con destino a favorecer la construcción de casas baratas.

Dicha cantidad se distribuirá por el ministerio de la Gobernación, previo informe del Instituto de Reformas Sociales y de las Juntas locales de Fomento y mejora de habitaciones baratas, destinando el 50 por 100 de la misma al abono de intereses de las sumas obtenidas a préstamo que no devenguen más del 5 por 100 anual, de las Cajas de Ahorros, Montes de Piedad y Banco Hipotecario o instituciones de crédito, reconocidas legalmente por las Sociedades cooperativas organizadas para la construcción de casas baratas, propiedad de los socios.

Si en algún caso no pudiera darse a este primer 50 por 100 la aplicación dispuesta en el párrafo anterior, ya por no haberse verificado ningún préstamo de aquellos a que dicho párrafo se refiere, o ya porque esta clase de préstamos no se hubiera hecho en la cantidad suficiente para agotar el citado 50 por 100, éste o la cantidad que de él sobrase se dividirá en tres partes iguales, destinándose dos terceras partes a acrecer las subvenciones de las Sociedades cooperativas, siempre que dichas subvenciones no excedan del 25 por 100, conforme a lo dispuesto en el art. 22 de esta ley, y a garantizar el interés que devenguen las obligaciones que emitan las citadas Sociedades, con el fin de obtener recursos para la construcción de casas baratas, con tal de que aquel interés no devengue más del 5 por 100.

La otra tercera parte y el sobrante de las dos terceras partes anteriores, si lo hubiere, acrecerá a las subvenciones concedidas a las demás entidades constructoras, siempre también que no exceda del 25 por 100 del capital invertido en la construcción cada año.

Si al tiempo de promulgarse esta ley existiera algún remanente de dicho 50 por 100, que por las causas mencionadas en el párrafo anterior no hubiera podido aplicarse, se distribuirá, confor-

me al procedimiento que en él se establece entre las entidades subvencionadas en el último concurso, y en cantidades proporcionales a las sumas que cada una de ellas hubiese obtenido como subvención.

Si el importe de las solicitudes de subvención, por abonos distintos de aquellas colectividades, excediese de un 50 por 100 de la suma propuesta, se tendrá en cuenta para distribuirla el número de viviendas a construir, sus condiciones económicas, las circunstancias de localidad y los informes de las Juntas locales y del Instituto, distribuyéndose equitativamente, de modo que el beneficio alcance el mayor número de individuos.

El 50 por 100 restante de la cantidad incluida en el Presupuesto del Estado se distribuirá en subvenciones a los particulares o entidades constructoras de casas baratas, teniendo presente siempre el número de individuos que haya de resultar favorecido por la construcción.

Igualmente, y previos los informes del Instituto de Reformas Sociales y de las Juntas locales, podrá destinarse parte o todo de este 50 por 100 a garantizar el interés que devenguen las obligaciones que emitan las Sociedades cooperativas, con el fin de obtener recursos para la construcción de casas baratas.

Este interés no podrá exceder nunca de 5 por 100.

La amortización de estas obligaciones será de cuenta de las Sociedades emisoras que al solicitar la emisión presentarán el cuadro respectivo de amortización.

Las Sociedades cooperativas, cuyo número de socios no exceda de cien, organizadas para la construcción de casas propiedad de los mismos, podrá emitir obligaciones con sólo que tengan invertido en dichas construcciones la suma de 50.000 pesetas.

Estas emisiones gozarán también de las exenciones a que se refiere el párrafo segundo del art. 20.

No podrán gozar de los beneficios de este artículo las Sociedades que repartan a sus socios o los particulares que obtengan más de un 4 por 100 en concepto de utilidad."

¿Será preciso hacer presente de nuevo que sería de suma conveniencia crear aquí tres o cuatro sociedades, que con el auxilio del Ayuntamiento, obligado a prestarlo, se pudiesen en condiciones de disfrutar los beneficios de esa ley, que, siempre es bueno repetirlo, solución en parte el problema de la habitación?

En el Club

Anoche celebróse con extraordinario éxito por el Club Tinerfeño, una agradable reunión, que en honor de los señores socios y familias, había organizado su entusiasta Junta Directiva.

La numerosa y selecta concurrencia, en la que predominaba el bello sexo, fué espléndidamente obsequiada con pastas y licores, improvisándose luego un animado baile que se prolongó hasta las primeras horas de la madrugada de hoy.

Vapor alemán

Mañana atracará a nuestro muelle dique sur el hermosísimo vapor alemán *Prinzesi Regent*, que desde el comienzo de la guerra se ha fundado en este puerto, teniendo a bordo un valioso cargamento de mercancías, las cuales no ha podido conducir a su destino por temor a ser capturado por los buques ingleses que constantemente vigilan estos mares.

El vapor alemán atrae con objeto de desembarcar sus mercancías, algunas de las cuales han sido ya compradas por varios comerciantes de esta plaza.

El cargamento que aún no se ha vendido, será subastado, no habiendo fijado aún el día en que ha de efectuarse esta operación.

Sociedad deportiva

En La Laguna ha quedado constituida una nueva sociedad de deportes, siendo elegida la Junta Directiva siguiente:

Presidente, D. Agrícola García.
Vice presidente, D. Antonio Suárez Amaro.

Secretario, D. Francisco J. Martín.
Tesorero, D. Arcio Hernández.

Contador, D. José González Gutiérrez.
Vocales, D. Francisco Alfonso Gil y D. Domingo Castilla.

Balompíe

Ya se ha verificado el sorteo para ver cuales han de ser los equipos que contendrán el domingo próximo, para disputarse la copa Rodríguez Ortiz. Les ha tocado en suerte a los primeros equipos Laguna y Teide Sporting Club.

El primero, como se recordará, ha tenido ya un encuentro con el segundo Tenerife, quedando empatados por tres tantos.

SERVICIO TELEGRAFICO

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Madrid, 7 (22'40)

DE ESPAÑA

El embajador en París

Hoy han circulado insistentes rumores de que en breve sería sustituido por el Sr. Bergamín, el actual Embajador de España en París, Marqués de Valtierra.

La noticia aunque se daba por personas que pudieran estar bien enteradas, por razón de su significación política, carece de todo fundamento.

Así lo ha manifestado a última hora a los periodistas, el jefe del Gobierno Sr. Dato.

Este ha dicho que no hay razón al menos por ahora, para pensar tal sustitución, toda vez que el actual Embajador desempeña su cometido a satisfacción del Gobierno.

Los presupuestos

En el Congreso continúa la discusión de los presupuestos del Ministerio de Fomento.

Estos probablemente serán aprobados en su totalidad mañana.

Seguidamente se empezarán a discutir los del Ministerio de Instrucción.

Las vacaciones

Hoy ha dicho el Sr. Dato que tan pronto sean aprobados los presupuestos, se cerrarán las Cámaras, dando comienzo las vacaciones de Navidad.

Estas durarán hasta el ocho de Enero próximo.

Proyectos del Gobierno

Ha dicho también el Presidente, que pasadas las vacaciones el Gobierno presentará a la sanción de las Cortes una serie de proyectos encaminados a remediar la crisis porque atraviesan la mayoría de las provincias españolas.

Será larga

El Sr. Dato cree que la legislatura será larga, pues son muchos los asuntos que se discutirán en la presente etapa parlamentaria.

DE PROVINCIAS

Motín

Telegrafían de Alicante que en el pueblo de Pego, en aquella provincia, ha tenido lugar un serio motín.

¡Siempre los consumos!

Este fué motivado por el repartimiento de los consumos.

Lo de siempre

Parece ser que el Alcalde y el Secretario "cargaron la mano" en aquellos vecinos no afectos a su política "aligerando la carga" a los amigos.

A correr tocan

Con tal motivo el pueblo amotinóse tratando de linchar al Alcalde y al Secretario.

Estos salvaronse milagrosamente de las iras de los perjudicados.

Desahogo popular

No así las casas de ambos funcionarios municipales, que fueron apedreadas horriblemente.

Estas quedaron completamente destruidas.

La intervención de la Guardia civil puso término al motín.

Excitación

Añaden los despachos de Alicante que la excitación de los vecinos de Pego es tremenda.

Se ha ordenado a la Guardia civil que se reconcentre en el pueblo, en previsión de que se repita el motín.

DE LA GUERRA

Escasez de noticias

Van escaseando las noticias del teatro de la guerra en Francia y Bélgica.

En esta parte parece que las operaciones de la guerra van encajándose cada día más.

Últimas noticias

Las noticias que se han recibido en esta Corte, solo dicen que en Bélgica ha continuado, aunque

con mucha lentitud, el cañoneo, notándose menos actividad por parte de los alemanes, particularmente en su artillería gruesa.

Trincheras tomadas

En la región de Lys los aliados continuaron su ataque contra las tropas alemanas, habiéndoles tomado algunas trincheras.

Rechazados

La infantería alemana atacó a los aliados al Sur de Ipres, habiendo sido rechazada.

Progresos

También dicen que en la región del Aisne y el Champagne han realizado algunos progresos los aliados habiendo causado al enemigo mucho daño con la artillería gruesa.

EU otros sitios

En Arras, Argonne y los Vosgos no ha habido novedad.

DE BURDEOS

Preparativos

Los telegramas de Burdeos comunican que se ultiman los preparativos del Gobierno para trasladarse a París.

Créese que el Presidente y los Ministros emprenderán su viaje el miércoles próximo.

Buena impresión

Añaden los despachos que el retorno del Gobierno a la residencia oficial de la República, apréciase como un síntoma favorable en los asuntos de la guerra.

Aviadores

Otras noticias de Burdeos aseguran que varios aviadores franco-ingleses han volado sobre el campo enemigo, arrojando algunas bombas.

Estas han causado tremendos daños en los angares de los zeppelines.

De Londres

Condecoración

Telegrafían de Londres que el Rey Jorge ha concedido al General French la condecoración de la Orden del Mérito militar, como premio a la pericia con que ha dirigido las tropas de su mando en el Norte de Francia.

La distinción concedida a French por el soberano de Inglaterra ha sido muy bien acogida.

DE RUSIA

Siempre adelante

Las noticias que se reciben de San Petersburgo dicen que el Estado Mayor comunica que continúa el avance victorioso de las tropas rusas, en el Cáucaso y los Carpatos.

Turcos y rusos

En el Cáucaso han derrotado nuevamente a los turcos, habiéndoles ocupado dos importantes ciudades, Kashhal y Sarl, apesar de la formidable resistencia que opusieron sus guarniciones.

Pérdidas

Dicen también esos despachos que las pérdidas sufridas por los turcos en esta acción fueron considerables, no solo en hombres, sino en pertrechos de guerra.

Los rusos cogieron además de muchos prisioneros, un abundante parque, consistente en cañones, ametralladoras y muchos carros de municiones.

Más triunfos

También los despachos de San Petersburgo dicen que los rusos continúan su triunfal avance por los Carpatos, invadiendo el territorio de Hungría, sin que las tropas austro húngaras puedan contenerlos.

Entusiasmo

Añaden esas noticias que estas victorias del ejército moscovita producen gran entusiasmo en toda Rusia.

OTRAS NOTICIAS

Crisis resuelta

Otras noticias de distinto origen dicen que ha sido resuelta satisfactoriamente la crisis del Gobierno de Serbia, encargándose nuevamente del Ministerio el Presidente dimisionario.

¿Otro combate?

Dícese que se ha librado un combate en el Mar Báltico, sufriendo grandes pérdidas ambas escuadras.

La noticia que circula sin más detalles no ha sido confirmada.

Mesa.

EMBARGOS

En el departamento de los Alpes marítimos (Francia) han sido embargados 196 hoteles pertenecientes a súbditos alemanes.

Sabido es que en las playas de Niza y Mónaco tienen los alemanes muchísimas "villas".

En Menton solamente había 25 de esos hoteles, que figuran en el número de los embargados.

DE LA POLICIA

Inspección de Vigilancia

Reyerta.—Han sido denunciados Manuel Rodríguez y Secundino Alfonso Suárez, por sostener una reyerta.

El vino.—Ha sido denunciado Juan Reyes Quintana por embriaguez y escándalo en la vía pública.

Notas marítimas

Pasajeros

Anoche fondeó en nuestro puerto el vapor español *Catalina*, llevando para Barcelona y escalas 55 pasajeros, procedentes de Nueva Orleans y escalas. Aquí dejó 16.

Carga

Con carga general para el comercio de esta Capital han fondeado los vapores *Arzila* y *Praha*, ingleses, y *Catalina*, español.

NOTICIAS

Fiscales.—Para Fiscal municipal y suplente de la villa de la Orotava han sido nombrados, respectivamente, don Ismael X. de la Guardia y don Félix Ascanio.

Para los mismos cargos en el Juzgado municipal de Icod se ha designado a don Alfonso Morales y don Agustín Rodríguez.

Verbena.—A fines de este mes se verificará una verbena en la Plaza de Toros.

Por los preparativos que se están haciendo no dudamos tenga un éxito.

De viaje.—Para la Isla del Hierro ha marchado don Agustín Riu y Batista, director provincial de la "Mutual Franco-Española".

Fallecidos.—En Cienfuegos (Cuba) han fallecido últimamente don Francisco Ramírez, don Pedro Martínez Sanabria, don Juan Rodríguez y Sánchez, doña Josefa de Dios Jiménez, doña Josefa Doria Díaz, don José Martín Negrin, don Esteban Guerra González y doña Rosalía Calixto Sánchez, naturales todos de esta provincia.

Baile.—El Casino principal está organizando un baile de etiqueta, en honor del comandante, jefes y oficiales del crucero español "Princesa de Asturias".

Descanse en paz.—En Sta. Cruz de la Palma ha fallecido la Sra. Doña Antonia de las Casas Paz de Henríquez, a cuya familia enviamos nuestro pésame.

Se alquila o se vende la espaciosa casa de la calle de Santa Isabel, número 27 (antiguo 30).

Darán razón los Sres. Eider Dempsster (Tenerife) Ltd. calle de Alfonso XIII número 84.

Novela.—*Paula Monti*, por Eugenio Sue, preciosa novela que publica este diario en el folletín, y *El Marqués de Letoriore*, novela también del mismo autor, ambas en un tomo grande, con una magnífica portada en colores, se vende en la Imprenta García Cruz, al precio de una peseta.

Historia de la guerra europea, por V. Blazco Ibáñez; se publica por cuadernos semanales. Precio, 50 céntimos cuaderno, en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

Cooperativa.—Entre varios elementos de esta población se ha dado comienzo a los trabajos necesarios para crear una Cooperativa cívico-militar.

Peletería trasladada.—El almacén de calzados y curtidos *La Balear*, de don Santiago de la Esperanza, se ha trasladado de la calle del Doctor Comenge, antes San Francisco, número 12, a la de Alfonso XIII, 31.

Se vende un aparador en buen estado. Darán razón, Canales, 6

¿Desea V. un buen reloj? Compre un **JUVENIA**. Precisión, Elegancia, Garantía absoluta. **LA UNIVERSAL**, Alfonso XIII, número 3.

COGNAC TERRY

Agente general para las Islas Canarias, Ricardo González Díaz, Benavides, 24.

Representante en esta Isla, Domingo de la Rosa, San Roque, 12.

Globulógeno

Preparado a base de nucleína, hemoglobina, acanthia virilis y arrhenal.

Cuando en la anemia, clorosis, dolores menstruales, flujos, desórdenes menstruales, embarazo, lactancia, neurastenia, debilidad general, frecuentes dolores de cabeza, inapetencia y tuberculosis, no hayan encontrado mejoría, con los tantos preparados que con dicho fin se fabrican tome el **Globulógeno** y recobraréis la salud.

De venta: Farmacia, L. Martín Espino, Norte, 7, Sta. Cruz Tenerife.

Clinica operatoria. J. Rodríguez López.

DIRECTOR:

Cirugía general. Garganta, nariz, oídos y ojos. Graduación de la vista

Laboratorio para análisis de sangre, de jugo gástrico, reconocimiento de heces fecales, reacción de Wassermann para el diagnóstico de la sífilis.

Inyecciones del 606

Horas de consulta, en Santa Cruz, de 11 a 1 y de 3 a 5; para los pobres, lunes, miércoles y viernes, a las 12 de la tarde.

Consulta particular, a hora convenida.

Conservada por las Píldoras Tocológicas DEL DR. N. BOLET 57 AÑOS DE EXITO

SALUD DE LA MUJER

THE LONDON ASSURANCE

Compañía de **SEGUROS** de Londres

Fundada el año 1720

CAPITAL SUSCRITO, RESERVAS Y GARANTIAS: EN 31 DE DICIEMBRE DE 1913

£ 5.215.995

Esta Compañía asegura en las más ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios, relámpago y explosión. Está autorizada esta Compañía para operar en España, por real orden de 9 de Agosto de 1909.

Tiene hecho el depósito que ordena la nueva ley de Seguros. Agente en Tenerife del Departamento de Incendios,

Miguel Rodríguez Baeza.

Dirección: Canales, 36

Benigno Ramos PRACTICANTE

Bragueros para las distintas clases de hernias, riñones móviles, deventraciones etc, de la importantísima casa

Collin y C.ª, Paris

la primera del mundo en estas especialidades.

Se admiten pedidos hechos conforme a medidas remitidas por dicho representante.

Precios módicos.

Horas de 3 a 4 en la «Casa de Salud Operatoria de Nuestra Sra de Lourdes».

Casa de Salud Operatoria de Nuestra Señora de Lourdes

Robayna, 12 esquina a Gran Via (Barrio de los Hoteles)

Director:

DR. VEREMUNDO CABRERA

Cirujía General. Operaciones de vientre. Cura radical de hernias. Operación de la matriz; de quistes del Ovario. Vías genito-uritarias. Ginecología (enfermedades de la mujer).

Sifilografía.—Inyecciones intravenosas de SALVARSAN

(606 Ehrlich)

Consulta, todos los días de 11 a 12, excepto los domingos.

EN UNA NOCHE se curan las

Almorranas con Hemorroidea

LAMBO

Unico depósito en Tenerife, Droguería de Filipes, Valentín Sanz, 24 y 13, Santa Cruz de Tenerife.

Automóvil "Wolsley" Landalette

SE ALQUILA para viajes al interior de la isla y para visitas dentro de la población. Es de grandes comodidades, tiene seis asientos y luz eléctrica al interior.

ALQUILER MÓDICO: para detalles, etc., dirigirse a la calle de Alfonso XIII, núm. 19 o por teléfono al número 129.

FOTOGRAFIA

"Photo-Art" Benavides, 29

Esta casa ofrece a su numerosa clientela y al público en general, magníficos y económicos trabajos fotográficos en **postales, retratos de todas clases y ampliaciones con marcos de todos tamaños.**

La galería estará esmeradamente atendida por el conocido y afamado fotógrafo don Miguel Martí, y se retratará todos los días desde las 9 de la mañana a las 11, y por la tarde desde las 1 hasta las 5.

Grandes tiradas para artistas, a precios convencionales.

No confundirse con ninguna otra. Benavides, 29 (esquina a Portier).

Tintorería LA MIL COLORES

Calle de Teobaldo Power, 8 Teléfono, 462

Esta casa se dedica a limpiar, teñir y planchar toda clase de ropa de lana, seda y algodón.

Se tiñe en todos los colores. Especialidad en la limpieza en seco de trajes de caballero, por el cual la ropa no pierde el brillo ni su forma primitiva. Precios sumamente baratos.



La Universal

JOYERÍA Y RELOJERÍA

ALFONSO XIII, 3

Teléfono número 307

Esta conocida casa pone en conocimiento del público que desde el día primero al 20 de Diciembre **regalará** a todos sus clientes el valor de **2 por ciento** del importe de sus compras, en participaciones de la Lotería Nacional en el sorteo de Navidad.

En breve gran surtido de artículos de novedad en Joyería y Relojería.

Reloj **JUVENIA** el mejor. Venta exclusiva en

LA UNIVERSAL

Rosendo González

ALFONSO XIII, 79

Se hacen toda clase de trabajos de platería, joyería y bisutería.

Grabados y monturas para piedras preciosas.



Bombas centrífugas. Para elevación de aguas y demás líquidos desde 1'50 metros hasta 75 metros. Diámetro de aspiración de 1 a 15 pulgadas inglesas y de descarga de 3/4 a 15 pulgadas inglesas. Elevan desde 60 litros hasta 30 metros cúbicos por minuto. Movidas por correa desde el motor o directamente acopladas. Las hay horizontales y verticales, de alta y baja presión. Accesorios para las mismas.

Motores eléctricos. Para accionar o mover las bombas centrífugas, por correa o acoplados directamente a la bomba, desde 1/2 de H P en adelante, 110, 220 y 500 voltios.

Motores de gas y de gasolina desde 5 H P en adelante. Nuevo modelo de motor de gasolina de 2 1/2 H P.

Accesorios para transmisiones, etc., etc.

Para precios, informes y demás detalles, dirijanse a la nueva Fábrica de Hielo, establecida en la calle del Pilar, núm. 61.

Teléfono núm. 499.—Santa Cruz de Tenerife.

SOBRES BARATOS comerciales, de tarjetas de visita blancos y luto, y de oficio, muy baratos. En la imprenta de este diario.

Ramón Gil-Roldán

ABOGADO

Teobaldo Power, 17, Santa Cruz de Tenerife.—San Juan, 15, La Laguna.

Genoveva de Bravante

Esta novela se halla de venta en la Imprenta García Cruz, San José, 36, a 50 céntimos.

Las nuevas Tarifas de los arbitrios extraordinarios, con el 50 por 100, de rebaja acordada por el Ayuntamiento se venden en la Imprenta García Cruz San José, 36, a 30 céntimos.

The Bernese Alps Milk Co.



The Bernese Alps Milk Co.

MARCA EL OSO

Leche esterilizada, concentrada con y sin azúcar

Leche higiénica por excelencia, la más acreditada en el mundo. Esta leche de montaña se conserva por medio de la esterilización al vapor y es concentrada con toda la crema sin adición de sustancia extraña. Sustituye para todos los usos y empleos la leche fresca tal como sale del ubre de la vaca.

Esta leche se halla de venta en todas partes por ser garantizada su pureza, lo que justifica el gran consumo que en poco tiempo ha alcanzado en Tenerife. Representante, JOSE ACUÑA, Santa Cruz.

—No es posible... He podido recibir en mi casa a mi salvador y estrechar con él una amistad que nuestra igualdad de posición autorizaba... Confiado en la lealtad del hombre que me salvó la vida, he podido ver sin escrúpulos su honrada afección hacia mi hija, y tales relaciones no pueden durar ahora... Un pobre artesano como yo no tiene intimidad con príncipes. Puedo perdonaros, en fin, la perfidia de que os habéis valido para entrar en mi casa; pero tolerar en adelante vuestras visitas, sería aprobarla.

—¡Dios miol creéis...
—Que esta separación os será penosa... muy penosa, pero no más que a nosotros, sin embargo...

—¡Oh! no...—murmuró Berta, que no pudo retener sus lágrimas.

—Y además—replicó Pedro Raymond.—vos tenéis los placeres de vuestro rango...

—¡Los placeres! ¿Los creéis?

—Los deberes... si queréis. Os halláis en la obligación de hacer olvidar a vuestra mujer las penas que la habéis causado, y para un alma generosa, esa es una ocupación noble y grande; pero, a nosotros ¿qué nos queda para reemplazar una amistad tan grata a nuestro corazón? Mientras tenga a esta pobre mujer cerca de mí, no os echaré tanto de menos; pero ¡cuando me quede solo! Mi misma hija se iba haciendo cada día más indiferente a las pasadumbres que la abrumaban en su casa, meditando en la alegría dulce y tranquila que la esperaba aquí... Ahora, ¿qué le resta? el recuerdo de un pasado que le valdría más no conocer.

—Padre mío, tendré valor—replicó Berta.—¿No me quedáis vos?

—Si... y hablaremos con frecuencia de él... te lo pro-

hecho ocultar mi título... puesto que la casualidad quiere que tenga un título...

—Habéis sabido burlar muy hábilmente la confianza de un anciano y el candor de una joven, os felicito por ello...

—Si he faltado, he aquí la razón de por qué he obrado de esta suerte... Sabiendo vuestra antipatía hacia cierta clase de la sociedad... temía con razón que mi pasión fuese un obstáculo para las relaciones que yo deseaba entablar con vos...

—Sin duda para tratar de seducir a mi hija, abusar de lo que hay más santo... el reconocimiento de un obligado... ¡Ah! vos y los vuestros seréis siempre los mismos.

—¡Ah! señor—dijo Berta al príncipe con acento de profunda tristeza.—No sabéis todo el mal que nos causa vuestra ilegal conducta... Mi padre tenía en vos una fe tan ciega...

—Mereciendo esas recriminaciones, he venido voluntariamente a exponerme a ellas.

—¿Pero quién sois, pues, señor?—exclamó el grabador.

—¡El príncipe de Hansfeld!...—dijo tristemente Arnoldo, bajando la cabeza.

—¿Habitáis el palacio Lambert, cerca de aquí?

—¡El príncipe de Hansfeld!...—repitió Berta con una sorpresa mezclada de interés y de espanto.

—Al referiros bajo un nombre supuesto las funestas consecuencias de mi matrimonio, os decía la verdad sólo mi nombre estaba cambiado. Estando convencido de la culpabilidad de mi mujer, sabre todo después de la última tentativa que os he contado, me hallaba decidido a que abandonase a Francia... Hoy mismo habría

IMPRESA GARCIA CRUZ

Encargado: Manuel F. García

Si los señores comerciantes quieren convencerse de que encargando impresos por grandes cantidades, como hacen cuando los piden a la Península o al extranjero, salen más baratos en el país, pidan precios a la

Imprenta García Cruz

36, San José, 36.

Crónica de la Guerra Europea
Está a la venta el cuaderno 15.
Imprenta García Cruz, San José, 36.

SOCIEDAD "NAVEGACION E INDUSTRIA" DE BARCELONA

Servicio de correos entre Cádiz y Canarias, que efectúan los vapores **Atlante, Reina Victoria, Delfin y Hespérides**, con cómodas y lujosas cámaras, rápida marcha, luz eléctrica y excelente trato.

Seis viajes al mes, saliendo de Santa Cruz de Tenerife los días 1, 2, 8, 13, 17, 23 y 28

Para Cádiz (vía Las Palmas)	Para Cádiz
Vapor Hespérides , Capitán López: los días 1 y 17 .	Vapor Delfin , Capitán Roquette: los días 13 y 28 .
Para Cádiz y Sevilla	Para Santa Cruz de la Palma
Vapor Reina Victoria , Capitán Maestro: los días 8 y 23 .	Vapor Hespérides , el día 15 a las 9 de la noche.

Para Las Palmas.—Los días **4, 9, 17, 19 y 24** a las diez de la noche y el día primero a las 10 de la mañana.

Estos vapores atracan en todos los viajes al puerto de Cádiz.

Agente, J. A. Brage, Cruz Verde, 24.

Planos del teatro de la guerra europea

Precio, 20 céntimos. En la imprenta de este diario.

Nicolás Dehesa

Banca y Cambio

Alfonso XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.
Pagos telegráficos.
Cartas de crédito.
Descuentos y Cobros.
Cuentas corrientes.
Compra Cheques y Letras.
Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

THE PERFECTION
FÁBRICA DE BEBIDAS AGUA SELTZ GASEOSAS SODA
SODA
REFRESCOS
APOLINARIS
AGUA POTABLE
GINGER ALE: muy saludable y recomendado para el tiempo caluroso.
The Perfection Santa Cruz TENERIFE

Yeoward Brothers

Línea de vapores rápidos FRUTEROS entre Liverpool Lisboa e Islas Canarias.

Salidas de Santa Cruz de Tenerife para Liverpool durante el mes de DICIEMBRE.

Día 12 Aguila
19 Andorinha
26 Avocet

Estos vapores harán escalas en este puerto todo el verano siempre que haya carga suficiente. Atracando en el Dique NORTH COBURG el más cómodo para efectuar la descarga con sus almacenes especialmente acomodados para recibir durante los meses de invierno.

Los vapores de esta Compañía reúnen condiciones inmejorables para pasajeros de primera clase a los siguientes precios.

Por los vapores **Andorinha, Aguila y Andorra**, billete sencillo L. 8:8:0. Id. de ida y vuelta L. 14:14:0.

Por vapor **Avocet**, billete sencillo L. 6:6:0. Id. de ida y vuelta L. 10:10:0.

Los billetes de ida y vuelta son valederos por un año.

Para más informes, dirijirse a los señores **YEOWARD BROTHERS** Santa Cruz de Tenerife, Marina 48

Banco Vitalicio de España

COMPAÑIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Y RENTAS VITALICIAS
Rambla de Cataluña 18 y Cortes 603
BARCELONA

Capital suscrito. 15.000.000'00
Capital desembolsado. 3.750.000'00
Reservas en 31 de Diciembre de 1908. 26.085.296'77

Pagado a los asegurados hasta 30 de Abril de 1909 44.325.222'40

Esta Compañía se fundó en el año 1880, y cuenta con una cartera de riesgos en curso hasta 31 de Diciembre de 1909.

Pesetas 1.939.813'32 y lleva pagadas en esta provincia más de 800.000 pesetas.

Para toda clase de informes y contratos en esta provincia, pueden dirigirse al Inspector de la Compañía que reside actualmente en Santa Cruz de Tenerife,

D. FRANCISCO MARTINEZ MIRANDA Delegado:

EN SANTA CRUZ DE TENERIFE
Señores Viuda e hijos de Juan La-Roche.
EN LAS PALMAS

Sres. Hijos de Juan Rodríguez y González.
Autorizado por la Comisaría General e Inspección de Seguros el 11 de Enero de 1910.

Léase

Facturas de franquicias para la correspondencia oficial.

Recibos de Lotería.

Relaciones de mercancías libres de derechos.

Relaciones de arbitrios.

Vales.

Recibos de alquiler.

Relaciones de jornales.

Tablas de jornales.

Tarjetas de derechos de consumos.

Sobres, muy baratos.

Polvos para hacer tinta, a 50 céntimos el paquete, que da para litro y medio.

Fes de vida. Comprando más de 100 se hacen grandes rebajas.

Certificados de defunción.

De venta en la imprenta de este diario.

A los Pobres

Si usted está aburrido de ser pobre, y juega a la Lotería, exija que el recibo que le den de la participación que lleve en el sorteo de Navidad sea de los que vende la Imprenta García Cruz, donde se imprime este diario, y tenga la seguridad que sale de penas y escaseces.

Si no todos, casi todos los que han comprado otros años nuestros recibos han tenido la suerte de que sus billetes hayan sido agraciados con un premio.

Y no deje usted de exigir siempre nuestros recibos, que si no le marró el año pasado este año le marrará.

Libro de los chistes

Florista de la risa, repertorio de la sandunga, agudezas gallegas, andaluzas y baturras, gedeonadas, patochasco y burradas del género humano, reridas por esos mundos de Dios, pa enrar a los hipocondríacos, amansa-da los cascarrabias y tonificar a los billicos. Edición ilustrada con dibujos muy monos.—Precio, 1 peseta.

Para Agentes y Revendedores

Oportunidad para ganar dinero

Por un periodo limitado hacemos las siguientes ofertas:

- Alfileres de corbata con piedras preciosas . . . \$ 1.50 gruesa.
- Sortijas de oro enchapado 2.25 docena.
- Pulseras de plata dorada 1.25 docena.
- Cortaplumas muy elegantes 0.80 docena.
- Yuntas para puños 1.25 gruesa de pares
- Portamonedas 0.60 docena.

No vendemos menos de las cantidades estipuladas en los precios. Damos pronta atención a órdenes por correo. Dirijase a The Tropical Commercial House, P. O. Box 2110.—Nueva York.

EL SATIRICON, por Petronio Oráculo de Napoleón.

La vulgaridad ha representado a este escritor como ejemplo de grosera pornografía. Era preciso, pues, que se diera a conocer al gran público para que éste rectificase su juicio y admirara el arte encantador del primer satírico del mundo clásico. El libro de Petronio es un maravilloso retrato de la decadencia romana, que presencio como espectador curioso. Petronio es uno de los personajes de la famosa novela *Quo Vadis?* Este libro y *El Satiricon* se completan. Leído uno es preciso leer el otro.

De venta en la Imprenta García Cruz, al precio de 1 peseta.

Este libro fué propiedad exclusiva del Emperador Napoleón.

Este libro fué propiedad exclusiva del Emperador Napoleón, traducido de un antiguo manuscrito egipcio encontrado en el año 1801 por M. Sonnini en una de las tumbas reales del Alto Egipto, cerca del monte Líbico Nueva edición aumentada con la Zodiología, el Arte de decir la buenaventura y otras curiosidades.—Precio, 1 peseta.

De venta Imprenta García Cruz.

Carbón de brezo y de cok,

del mejor que se consume en plaza, se sirve a domicilio con la mayor prontitud al pasar avise al almacén de comestibles «Mi bodega», frente a la Plaza de Weyler y Parque de Artillería.

hecho esparcir la voz de mi marcha con ella dejando el palacio Lambert. Quería vivir en la obscuridad conservando el incógnito a cuyo abrigo me había creado tan queridas relaciones... o más dichosamente en un lugar cualquiera cerca de vuestro domicilio. Algunos paseos, mi soledad y vuestra intimidad cada día más estrecha; he aquí mi ambición... pero la fatalidad me obliga a renunciar a esos sueños... Al dejarnos ayer fui a ver que aun no tenía hechos sus preparativos de viaje, exasperado con su audacia, formulé, por fin, la terrible acusación que no me había atrevido nunca a dirigirle.

—¿Y no era culpable?—exclamó Berta.—¡Ah! yo lo sabía bien... tales crímenes eran imposibles.

—En efecto, era inocente—repitió M. de Hansfeld; se ha justificado con franqueza y dignidad... Las razones que me ha expuesto, me han parecido convincentes, y un anciano servidor, en quien tengo entera confianza, me ha confirmado... que había sido materialmente imposible a Mad. de Hansfeld dirigir ninguna de estas tres tentativas contra mi vida... No me sería posible explicar las contrarias impresiones que me agitaron después de este descubrimiento: tan pronto me aplaudía por haber escuchado, después de las pruebas en apariencia más positivas, la voz secreta que me decía que era inocente, como me reprendía vivamente las acusaciones, las reticencias extrañas que habían debido atormentar a esta infortunada mujer, cambiando en odio la débil afición que me tenía; reflexionaba con dolor en los pesares que mis odiosas sospechas la habían causado; lo sentía, tenía mucho que expiar, mucho que hacerme perdonar.

Pero todo esto no ha bastado para reanimar mi amor hacia mi mujer... se ha extinguido en medio de estas

incesantes dudas; más, por lo mismo que no la amo ya, debo redoblar hacia ella mis atenciones... Ahora... ved por qué he venido a revelaros una cosa que hubiese ignorado siempre quizá... Consideraría indigno de mi carácter sorprender, a favor de hechos cuya falsedad conozco, ahora, un interés que habría estrechado todavía más los lazos que nos unían... Varias veces he estado a punto de revelaros mi verdadero nombre, pero el temor de excitar vuestra indignación por esa revelación tardía, me ha contenido siempre. Todo lo sabéis ahora... no quiero negar mis faltas; pensad solamente en lo que yo debía sufrir con los consuelos inefables que encontraba aquí, y tal vez me perdonéis el haber retrocedido ante el temor de perder semejante felicidad.

Estaba pensativo Pedro Raymond mientras hablaba M. de Hansfeld; su dura fisonomía había perdido su expresión de amargura y de cólera, y un poco antes de que Arnoldo hubiese cesado de hablar, hizo una señal aprobativa mirando a Berta como para aplaudir las palabras de M. de Hansfeld. Berta había caído en una profunda tristeza; tenía bien conocido a su padre para esperar que después de la confesión de Arnoldo, consintiese en recibirle todavía, y se veía precisada a renunciar al solo consuelo que la ayudaba a soportar sus penas: esta idea era horrible.

Después de un breve silencio, Pedro Raymond alargó la mano a M. de Hansfeld, y le dijo:

—Bien... muy bien... Triunfais de mis prevenciones... porque vais noblemente a un sacrificio... que deberá costaros tan caro como a nosotros... y nos cuesta mucho...

—¿Es decir que no debo volver a veros?—dijo tristemente Arnoldo.

hecho esparcir la voz de mi marcha con ella dejando el palacio Lambert. Quería vivir en la obscuridad conservando el incógnito a cuyo abrigo me había creado tan queridas relaciones... o más dichosamente en un lugar cualquiera cerca de vuestro domicilio. Algunos paseos, mi soledad y vuestra intimidad cada día más estrecha; he aquí mi ambición... pero la fatalidad me obliga a renunciar a esos sueños... Al dejarnos ayer fui a ver que aun no tenía hechos sus preparativos de viaje, exasperado con su audacia, formulé, por fin, la terrible acusación que no me había atrevido nunca a dirigirle.